
pueda y me traigan, pues vivo en Los 
Pajareles. 

¿Hay gente joven que quiera 
seguir con todo esto?

Estos años pasados Teófila y yo, 
hemos tenido 4 o 5 niñas aprendiendo, 
pero este año no. Estoy en la asocia-
ción de Yeste, pero no sé porque no han 
seguido este año.

¿El Ayuntamiento os da alguna 
subvención?

El Ayuntamiento nos subvenciona 
con algún dinero. Tengo dificultades 
para venir desde Los Pajareles ya que 
mi marido tiene 80 años y no puede 
traerme. Si yo este año no estuviera 
aquí no habría nada de bordados, pues 
no hay nadie más. Esto no se puede 
perder, pido que nos ayuden, me da 
igual lo que me den.

de otra perspectiva. La he disfrutado 
mucho durante los 17 años que lleva, y 
ahora, es totalmente distinto para mí, 
la edad, hablar con la gente, conocer 
a la que viene, saludar a amigos, en-
contrarte con otros que no ves desde 
hace mucho tiempo,.... Y mi cámara, 
que empezó como un hobby, pero a 
base de hacer varios cursos me ha 
enganchado, perfeccionado y profe-
sionalizado y me la planteé como una 
profesión, como un futuro. Ha pasado 
mucha gente por aquí, y me ha permi-

Juárez García. Es necesaria, pues hay 
muchos enfermos que la necesitan. 
Donar es satisfactorio y se siente gran 
alegría, saber que das algo tuyo. La 
sede está en el Hospital General del 
Perpetuo Socorro de Albacete, siendo 
ésta la tercera en donaciones de san-
gre desde hace más de quince años.

¿La gente de Yeste es donante? 
¿Cuántas veces venís a la extracción?

El índice de donación de la po-
blación de Yeste es normal, y venimos 
dos veces al año. El próximo será el 
3 de noviembre. El delegado en Yeste 
invita a participar a todos los vecinos 
en la extracción de sangre, que se 
hace siempre por la tarde en el Centro 
de Salud, avisando previamente a los 
vecinos con carteles, cartas, etc.…

Carlos Aguilar Martínez 
(Colaborador de cervezas arte-
sanas: Llanura y 69. Titular del 
Albergue Lugares Comunes, 
en Tus).

 
¿Es el primer año que mon-

tas el stand? ¿A qué se dedica?
 Es el primer año y de carambola. 

Iba a ser para unos amigos y al final 
no han podido venir. Estamos represen-
tando dos marcas de cerveza artesana-
les manchegas: “Llanura” de La Roda, 
y “69” de Chinchilla de Monte Aragón. 
Hay que innovar y la cerveza artesanal 
es compleja, mitad ciencia y mitad arte. 
Estas se venden en tiendas de delicates-
sen, pues en los grandes almacenes no 
pueden competir. En la Feria estamos 
rompiendo esquemas maridando sabo-
res de queso con sabores de cervezas. 

¿Qué te parece la feria?
Vivo en Tus y he bajado cua-

tro veces a la feria como turista y 
ahora empiezo a tomarle el gusti-
llo ya que empiezo a conocer más 
gente y me considero del pueblo.

Es una responsabilidad muy gran-

Sebastián Jiménez Reolid 
(Esencias). 

 
¿Llevas mucho tiempo como ar-

tesano en la feria? ¿A qué te dedicas? 
Llevamos siete años viniendo a 

la Feria. Antes lo hacía otra persona 
y nos hemos quedado con la patente. 
Lo que hacemos es esencias de plan-
tas y se obtiene mediante el mismo 
procedimiento que el aguardiente, es 
decir, se pone la planta en un bidón 
con agua, y se destila. Lo tengo como Juanita (Bordado y gan-

chillo) 

¿Te gusta la feria? ¿Qué haces? 
¿Cuántos años llevas participando?

 Me gusta, pues da vida al pue-
blo y no está muerto. Hago bordado 
y ganchillo para manteles, colchas, 
toallas, juegos de cama y puntillas 
para los mismos, tradiciones de toda 
la vida que se hacían antes. No lo hago 
como negocio, sino para mi familia, 
hijos, nietos, y tengan un recuerdo. 
Desde pequeña, con mucho sacrificio, 
estoy aprendiendo este oficio. Llevo 
doce años participando en la feria 
para colaborar con el pueblo para que 
las tradiciones no se pierdan y que la 
gente vea el mérito que esto tiene, pues 
eso te anima para seguir el año que 
viene, ya que pienso seguir mientras 

Sagri Martínez García (Fo-
tógrafa)

¿Es la primera vez que partici-
pas? ¿Qué te parece?

Si, es la primera vez y la gente, 
especialmente la de aquí, se emocio-
na con las fotos de su pueblo, que 
continuamente te piden postales del 
mismo. Antes hice una exposición de 
12 cuadros de fotografías de Yeste en 
el Restaurante Las Mentiras que ale-
graron sus paredes. 

La feria me encanta. Este año, 
desde el puesto, la estoy viviendo des-

María del Carmen Huescar 
Garví (Presidenta de la 

Asociación de la Hermandad 
de Donantes de Sangre de 

Albacete y provincia)
 

¿Qué le parece esta feria?
Me ha impresionado, me parece 

muy bonita y he visto mucha artesanía 
original del pueblo y un poco en el 
Castillo. Tienen mucho valor esas 
personas que trabajan oficios anti-
guos, aunque ya no quedan muchas.

¿A qué se dedica vuestro puesto?
Estamos dando información sobre 

lo que es la donación de sangre, junto 
con el vocal de Promoción para las 
Campañas de Donación de Sangre, 
don Juan Gabriel Murcia Gómez y 
con el Delegado en Yeste, don Nicolás 

Clara Iruela, Laura Muñoz 
y Ana González (Estudiantes)

 
¿Os parece que en la feria hay 

motivación y se hace con ilusión?
Clara Iruela. Creo que la feria 

tiene mucha preparación y trabajo 
detrás. Cada vez es más grande, es 
muy esperada y está muy bien. A mí 
me encanta y me gusta mucho el am-
biente. En España no conozco ninguna 
feria así.

Ana González. Da gusto salir y 
encontrarte todo lleno, aunque sea un 
fin de semana al año. Que te paren, te 
digan que qué trajes tan bonitos lleva-
mos. El que llevo es manchego, hecho 

Dulce García 
(El Mundo de Nora)
¿Qué opinión te merece la feria? 

¿A qué se dedica tu puesto?
Llevo aquí 14 años y he estado 

viviendo la feria desde la parte orga-
nizativa durante cuatro o cinco años; 
un año paseándome y otros, vendiendo 
juguetes. La feria es muy bonita, dis-
fruto más de ella que de las fiestas de 
Agosto. Esto tiene un encanto, tiene 
una relación con la gente, lo vives más, 
me gusta muchísimo. Hace falta que la 
gente venga aquí, que conozcan a sus 
gentes y el pueblo, y vuelvan a repetir, 
ya que da vida para Yeste.

Soy educadora social, autónoma 
y mi empresa es “El Mundo de Nora”. 
En el puesto tengo juguetes de madera 

a mano por mis familiares y por eso 
valoro el trabajo y el mérito que tienen.

Laura Muñoz. Cada año viene 
más gente, tiene una temática nueva y 
se nota más ambiente conforme crece. 
Este año, parece que hay más puestos.

¿Cómo vive una persona joven 
como vosotras la feria de Yeste?

Vienen amigos de fuera y vamos 
en grupo. Por la mañana vemos los 
puestos, visitamos el castillo, come-
mos fuera, bien con nuestras familias 
o con nuestros amigos. Lo único 
que hacemos diferente a los mayo-
res es irnos de fiesta por la noche, 
discotecas, etc. Estos días son más 
culturales que las fiestas de Agosto.

Mª José Chinchilla Gonzá-
lez y Yolanda García Blázquez 
(Remiendos. Camisetas tunea-
das)

 ¿De dónde sois? ¿Qué hacéis?
Somos María José de Moropeche, 

y mi cuñada Yolanda, de Hellín. Perso-
nalizamos tuneando camisetas, panta-
lones, mandiles, etc. Es una artesanía 
moderna, distinta de la que se hacía 
en el pueblo, pero hay que emplearle 
mucho tiempo. El dibujo lo ponemos 
en un papel, se recortan las diferentes 

telas que lo componen y se cosen en las 
mismas. Lo montamos por encargo, el 
cliente puede aportar camisetas y di-
bujos, aunque disponemos de modelos 
y camisetas.

¿Es el primer año que estáis? 
¿Tienen salida?

Es el segundo año que venimos. 
De momento no tiene mucha salida, 
estamos empezando despacio. La ca-
miseta vale, incluida la misma, entre 
15, 20 o 25 euros, depende del tipo de 
dibujo y el tiempo de trabajo que lleve.

para vender, como escudos, espa-
das, peonzas, etc., y también talleres 
de creación de juguetes de madera 
para niños donde ellos pueden crear 
su propio juguete. Además hacemos 
actividades con grupos, como el que 
hicimos este verano con un grupo de 
Cartagena de niños con Esclerosis 
múltiple, adaptados para ellos, con 
audiovisuales y acercando la cultura 
y la naturaleza de la zona.

¿El Ayuntamiento paga a los 
artesanos?

Solo pagan a los artesanos del 
Castillo y cobran a los stand, teniendo 
dos cuotas para los de Yeste y los de 
fuera. Nosotras dos –Sagri Martínez y 
yo- hemos pagado 75 euros

de y yo me quito el sombrero con la gen-
te que la prepara para mantenerla. Hay 
que cuidarla, pues anoche entraron a 
robar, rajaron un puesto y una chica ha 
tenido valor saliendo a impedir el robo. 
Apruebo el aumento de guardias de 
seguridad ya que he hablado con algu-
nos puestos y no les importa pagar un 
poquito más, pero que haya guardias.

¿Qué pagáis por el puesto?
Este stand paga 75 euros. Es 

positivo haber pedido dinero a los co-
mercios, hoteles y bares, etc., pues este 
año no ha habido subvención. Aparte 
de las siglas políticas, estoy viendo en 
el equipo de gobierno un grupo joven 
que están haciendo las cosas bien y tra-
bajan en equipo, y a mí eso me gusta.

Aparte de todo esto, le ves futuro 
a la feria? ¿En qué se puede mejorar?

Hay puestos que llevan ocho o 
diez años viniendo, son personas que 
hay que cuidar. Deberíamos pensar 
más en las familias, con actividades 
de tipo cultural, talleres y actuacio-
nes para niños, así no irán de arriba 
para abajo. Creo que Mediterrá-
neo ha hecho algo en ese sentido.

hobby y para hacer demostraciones en 
la feria, me gustaría seguir otros años. 
El Ayuntamiento nos da una pequeña 
subvención.

¿Tiene mucha aceptación la 
esencia?Antes si, ahora no tiene tanta 
aceptación ni mucha salida. El que 
hay, lo vendemos puro a almacenes 
para productos de limpieza. Yo soy de 
los que le gusta el pueblo y me quiero 
quedar aquí. He invertido en colmenas 
para dedicarme a ello.

Entrevistas y fotos realizadas por Jesús Nieto y José Tomás Tauste

Sergio (Visitante) 

¿Qué te ha parecido?
Precioso pueblo y encantadores 

habitantes. Me gustaría empezar salu-
dando a Juan el Cartero, Joaquinete el 
panadero, Nicolás delegado en Yeste de 
la Hermandad de Donantes de Sangre, 
Carlos cocinero, propietario del restau-
rante la Jara y dar las gracias a tu madre 
y a tí, porque eres una gran persona y 
buen vecino de Yeste, y además por 
esta buena labor como corresponsal 

del Gritos de la Sierra. A todos 
daros las gracias por mostrarme 
vuestro pueblo y tradiciones, me 
habéis hecho pasar un gran fin de 
semana, inolvidable.

A pesar de que mi familia 
procede de Elche de la Sierra, es 
la primera vez que visito vuestro 
gran pueblo y nunca mejor que 
en estas fechas. No he podido 
conocerlo por cuestiones de 
trabajo. En cuanto a la Feria de 
Tradiciones, qué decir, no falta 
detalle, la organización piensa 
en todo, me ha impresionado y 

me ha gustado mucho la representación 
que se celebró en el castillo, compra y 
venta de la madera en los montes de la 
comarca, puestos de elaboración y tra-
bajos artesanales de la época, al igual 
que los bailes y cánticos tradicionales 
interpretados por el grupo musical 
“Aire Serrano”.

Espero estar con vosotros en la 
decimoctava edición de vuestra Feria 
de Tradiciones.
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